

**Coopérations****Coopération internationale : déplacement à Rochester et au Québec du 3 au 12 avril 2024**

**Une délégation rennaise menée par la Maire-Présidente Nathalie Appéré se rendra à Rochester (États-Unis), ville jumelle de Rennes, du 3 au 6 avril, puis au Québec (Canada) du 7 au 12 avril prochains. Associant des acteurs institutionnels, économiques, culturels et universitaires de Rennes Métropole (CCI- d'Ille-et-Vilaine, Le Pool, Université de Rennes, Inria, Keolis Rennes, ID4Mobility...), ce déplacement vise à renforcer les partenariats qui unissent les territoires et à développer de nouvelles coopérations.**

**Une volonté de renforcer le partenariat qui unit les villes de Rennes et Rochester**

Initié en 1958 et historiquement porté par le secteur associatif et les échanges entre citoyens, le jumelage entre Rennes et Rochester figure parmi les plus anciens de la Ville. En 2023, les célébrations autour du 65<sup>ème</sup> anniversaire du jumelage entre Rennes et Rochester ont marqué un tournant dans les relations qu'entretiennent les deux collectivités. Du 16 au 20 octobre 2023, la Ville de Rennes avait accueilli une délégation de Rochester portée par son Maire, M. Malik D. Evans. Des temps institutionnels (rencontre entre les deux maires, inauguration du square Frederick Douglass) et des séquences de présentation des politiques rennaises et métropolitaines en matière de mobilité urbaine, d'enseignement supérieur et de recherche, de développement économique et de participation citoyenne avaient été organisés. Au-delà des liens associatifs, les deux collectivités souhaitent particulièrement approfondir les liens institutionnels et ainsi renforcer ce jumelage ancien et emblématique.

Lors de ce séjour à Rochester, des rencontres avec les acteurs universitaires (Université de Rochester, Université de Nazareth, Institut de technologie de Rochester), ainsi qu'avec les acteurs économiques (Greater Rochester Enterprise et la Chambre de commerce de Rochester) sont prévues. Un temps d'échange entre les deux maires est également au programme afin d'évoquer les perspectives de la coopération ainsi que des réunions de travail et visites en lien avec les mobilités, l'aménagement urbain, la culture et l'alimentation durable.

**Soutenir le développement des acteurs locaux à travers la mission Québec**

Depuis 2011, Rennes Métropole a fait de sa coopération avec le Québec une priorité internationale au regard notamment de la présence, dans les deux territoires, de filières économiques d'excellence et dynamiques : agro-alimentaire, santé, numérique, industries culturelles et créatives, cybersécurité, nouvelles mobilités.

De nombreux projets collaboratifs sont nés à travers la mobilisation du Fonds franco-québécois pour la coopération décentralisée (FFQCD). Piloté par le Ministère des relations internationales et de la francophonie (MRIF) et du Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères (MEAE), ce fonds a déjà permis la concrétisation de 16 projets.

Pour 2023-2024, trois projets ont fait l'objet de financements :

- Un projet autour de **l'accompagnement des entreprises vers l'innovation vertueuse** s'appuyant sur la mobilisation du Pool et des pôles de compétitivité des filières évoquées. Ce projet vise à développer un programme d'entraînement et de mobilisation des entreprises françaises et québécoises sur les enjeux du développement durable et responsable. Il s'appuie sur l'organisation et la venue d'entreprises québécoises aux éditions 2023 et 2024 d'Imagine Summit (porté par le Pool) et, en parallèle, sur la mobilisation d'une dizaine de startups rennaises à la Semaine NumeriQC de Québec.
- Un projet porté par Rennes Métropole et la Ville de Québec qui vise à favoriser le croisement d'expertises sur **la transformation du patrimoine d'hier au service des lieux culturels de demain**. Forts d'une longue tradition de coopération, Rennes et Québec partagent une approche commune : la recherche de vocations culturelles pour reconvertir certains de leurs patrimoines bâtis. Il s'agit par cette approche de préserver le patrimoine, d'inventer les lieux culturels de demain avec et pour les habitants et les usagers. Dans un contexte marqué par la raréfaction des moyens publics, il s'agit aussi de réfléchir sur la place des artistes au travail dans la ville, le renouvellement des politiques urbaines (interrogeant en particulier la vacance et la transition) et la montée en puissance de l'initiative citoyenne.
- Un projet **autour de la filière du jeu vidéo**, porté notamment par 3 Hit Combo et le cluster du grand Ouest Atlantgames – en coopération avec Nantes Métropole -, qui prévoit la participation d'entreprises rennaises à des événements professionnels du jeu vidéo à Québec et à Montréal, ainsi que de studios québécois lors des événements rennais.

Cette coopération s'exprime plus largement avec Saint-Malo Agglomération. Les liens historiques entre Rennes et Saint-Malo sont un atout indéniable dans la relations avec le Québec. Cela s'est notamment concrétisé à travers le cofinancement d'un chargé de développement positionné au Québec, qui a joué un rôle d'interface entre les acteurs québécois, rennais et malouins.

Au cours de ce déplacement à Québec et à Montréal, des rendez-vous, visites et temps de travail sont prévus autour du logement (rencontre avec l'Office municipal d'habitation de Québec), de la culture (projet de conversion du Monastère des Augustines à Québec), du numérique (participation à la semaine du numériQC où seront présentées la stratégie numérique responsable de Rennes Métropole et l'action du Pool pour favoriser l'innovation vertueuse, rencontre avec l'écosystème de l'intelligence artificielle Scale AI à Montréal) ou de la recherche (temps de travail avec les partenaires académiques dont l'Université Laval et l'Institut national de la recherche scientifique).

### **Les objectifs de ce voyage sont multiples :**

- Développer de nouveaux projets de coopération institutionnelle avec la Ville de Rochester.
- Renforcer et consacrer le lien privilégié entre Rennes Métropole et la Ville de Québec, tissé depuis une dizaine d'années.
- Bénéficier de temps d'échanges et de visites avec des acteurs internationaux sur les sujets portés par la Métropole dans le champ du numérique (stratégie de la donnée, stratégie numérique responsable, cybersécurité, intelligence artificielle) ou de l'économie circulaire.
- Participer à la Semaine du NumeriQC pour faire émerger de nouveaux partenariats transatlantiques, notamment dans les domaines de la cybersécurité, de la donnée et du développement durable.
- Permettre aux startups sélectionnées par Bretagne Commerce international et le Pool, avec l'appui de la CCI d'Ille-et-Vilaine, de bénéficier de la programmation de la semaine NumériQC à Québec et de rendez-vous qualifiés à Québec et à Montréal leur permettant de développer leurs activités au Québec et sur le continent nord-américain.
- Renforcer les partenariats universitaires, notamment sur des sujets liés au numérique, à la cybersécurité et à l'intelligence artificielle à travers le renouvellement d'un accord avec l'INRS (Institut national de la recherche scientifique) et le renouvellement de l'accord-cadre et de conventions d'applications entre l'Université de Rennes et l'Université Laval.
- Croiser les expériences et les expertises autour de la transformation du patrimoine d'hier au service des lieux culturels de demain, autour de cas concrets – reconversion d'une ancienne prison à Rennes, reconversion de sites religieux et sociaux à Québec.

Service de Presse Rennes  
Ville et Métropole

Tél. 02 23 62 22 34  
[Espace Presse](#)

